

Soulèvement des marins de Kronstadt, 1^{er}-18 mars 1921.



Le 1^{er} mars 1921, dans une Russie en proie à la guerre civile et au « communisme de guerre », alors que des manifestations ouvrières - réprimées par le pouvoir, qui proclame l'état de sièges - se déroulent à Pétrograd, les marins - fers de lance de la révolution en 1917 - qui sont basés à Kronstadt envoient une délégation chargée de les renseigner sur la situation dans la ville.

Au retour de la délégation, les équipages vont décider, à l'unanimité, l'adoption d'une résolution en quinze points -

« Étant donné que les soviets actuels n'expriment pas la volonté des ouvriers et des paysans, il faut :

1) procéder immédiatement à la réélection des soviets au moyen du vote secret. La campagne électorale parmi les ouvriers et les paysans devra se dérouler avec la pleine liberté de parole et d'action ;

2) établir la liberté de parole pour tous les ouvriers et les paysans, les anarchistes et les socialistes de gauche ;

3) accorder la liberté de réunion aux syndicats et aux organisations paysannes ;

4) convoquer en dehors des partis politiques une conférence des ouvriers, soldats rouges et marins de Petrograd, de Cronstadt et de la province de Petrograd pour le 10 mars au plus tard ;

5) libérer tous les prisonniers politiques socialistes ainsi que tous les ouvriers, paysans, soldats rouges et marins, emprisonnés à la suite des mouvements ouvriers et paysans ;

6) élire une commission chargée d'examiner le cas des détenus des prisons et des camps de concentration ;

7) abolir les "sections politiques", car aucun parti politique ne doit bénéficier de privilèges pour la propagande de ses idées, ni recevoir de l'État des moyens financiers dans ce but. Il faut les remplacer par des commissions d'éducation élues dans chaque localité et financées par le gouvernement ;

8) abolir immédiatement tous les barrages [c'est-à-dire les réquisitions, NDR] ;

9) uniformiser les rations pour tous les travailleurs, excepté pour ceux qui exercent des professions dangereuses pour la santé ;

10) abolir les détachements communistes de choc dans toutes les usines de l'armée et la garde communiste dans les fabriques et les usines. En cas de besoin, ces corps de garde pourront être désignés dans l'armée par les compagnies et dans les usines et les fabriques par les ouvriers eux-mêmes.

11) donner aux paysans la pleine liberté d'action pour leurs terres ainsi que le droit de posséder du bétail à condition qu'ils s'acquittent de leur tâche eux-mêmes, sans recourir au travail salarié ;

12) désigner une commission ambulante de contrôle ;

13) autoriser le libre exercice de l'artisanat sans emploi salarié.

14) Nous demandons à toutes les unités de l'armée et aussi aux camarades "élèves officiers" de se joindre à notre résolution ;

15) Nous exigeons que toutes nos résolutions soient largement publiées dans la presse. »

(source : Arvon).

- et entrer en rébellion contre le pouvoir des bolcheviks. Dès lors, l'insurrection, réprimée par Trotsky et l'Armée rouge, s'achève le 18 mars en coûtant la vie à plusieurs milliers de personnes et en marquant d'une pierre noire l'avènement de la dictature bolchévique.

Victor Serge résume l'état d'esprit qui suit cette répression parmi les révolutionnaires de 1917 : « *Sombre 18 mars ! Les journaux du matin étaient sortis avec des manchettes célébrant l'anniversaire de la Commune de Paris. Et le canon, tonnant sur Cronstadt, faisait lourdement vibrer les vitres. Une mauvaise gêne régnait dans les bureaux de Smolny. On évitait de se parler, sauf entre intimes, et ce que l'on se disait était amer. Jamais le vaste paysage de la Néva ne me parut plus blafard et plus désolé. [...] Cronstadt ouvrit dans le parti une période de consternation et de doute. [...] Le mot « totalitarisme » n'existait pas encore. La chose s'imposait à nous sans que nous en eussions conscience » (Victor Serge, *Mémoires d'un révolutionnaire et autres écrits politiques*, Paris, Laffont, 2001, pp. 608-609).*

Ouvrages dans le fonds de la BIS :

Arvon, Henri. *La Révolte de Cronstadt*. Éditions Complexe, 1987.

<https://doi.org/10.3917/comp.arvon.1987.01>.

<https://www-cairn-info.janus.bis-sorbonne.fr/la-revolte-de-cronstadt--9782870270585.htm>.

Mars 1921, quelques mois à peine après la fin de la guerre civile, les marins de Cronstadt, qualifiés par Trotsky d'«orgueil et de gloire de la Révolution», se révoltent contre le pouvoir central. Les 15 jours qui ébranlèrent le pouvoir bolchevique nous sont ici restitués dans leur dramatique progression. Ils constituent le révélateur de la société politique de la jeune République des soviets et des idéologies révolutionnaires en présence. Face à face, résolus ou déchirés, voici Lénine et Trotsky, Pétrichenko et Zinoviev, Emma Goldman et Victor Serge dans l'affrontement. Cronstadt : Ultime tentative contre-révolutionnaire, fruit d'une propagande insidieuse ayant réussi à détourner des hommes qui avaient défendu un idéal avec un héroïsme particulier ou au contraire ultime soubresaut d'une démocratie ouvrière établie tout d'abord par la Révolution d'Octobre sous la forme de soviets autonomes et abolie ensuite au profit d'une bureaucratie tentaculaire et d'un parti tout-puissant ? Au-delà de l'ambiguïté de la révolte sur laquelle il ne manque pas d'insister, Henri Arvon situe Cronstadt – « La Troisième Révolution » – dans l'histoire du Conseillisme dont la Commune de Paris (qui se produisit exactement 50 ans plus tôt) fut la première manifestation. La « Troisième Révolution » s'oppose en effet à la fois à la révolution bourgeoise et à la révolution prolétarienne. Elle dépasse la liberté politique, apanage de la première, et la liberté sociale, but de la deuxième par une liberté toute nouvelle dont les dimensions se confondent avec l'immense étendue de toutes les aspirations humaines.

Avrich, Paul. *Kronstadt 1921*. Princeton, New Jersey : Princeton University press, 1970.

Magasin différé - L 8= 31718.

———. ***La Tragédie de Cronstadt : 1921*. Traduit par Hervé Denès. Paris : Éd. du Seuil, 1975.**

Magasin - L 6= 14536.

[Compte-rendu de Souyri Pierre. Paul Avrich, *La tragédie de Cronstadt, 1921*. In: *Annales. Économies, Sociétés, Civilisations*. 31^e année, N. 2, 1976. pp. 272-273.
www.persee.fr/doc/ahess_0395-2649_1976_num_31_2_293713_t1_0272_0000_001]

Avrich, Paul ; Alexander Berkman, et Ante Ciliga. *Cronstadt 1921 : chroniques à plusieurs voix de la révolte des marins et de sa répression*. Édité par Etienne Lesourd. Paris, France : Les Nuits rouges, 2021.

En commande.

Recueil de témoignages et de jugements de partisans et d'adversaires des marins insurgés de Cronstadt en mars 1921. L'ouvrage comprend des textes de Lénine, Victor Serge, Alexandre Skirda, Trotski, Voline, entre autres.

Berkman, Alexander. *Kronstadt Rebellion*. Berlin: « Der Syndikalist », 1922.

<http://archive.org/details/TheKronstandtRebellion>.

Berkman, Alexander. *Le mythe bolchévique : journal 1920-1922.* Traduit par Pascale Haas, préface de Miguel Abensour et Louis Janover. Paris : Klincksieck, 2017.

Magasin - YA 8= 7183.

L'auteur, révolutionnaire communiste anarchiste, témoigne dans un journal de la construction du bloc soviétique entre 1920 et 1922, suite à la révolution de 1917. Au fil des rencontres, des événements et des portraits, il décrit l'enthousiasme spontané, la naissance des doutes, puis la répression sans scrupule de la rébellion prolétarienne de Kronstadt.

Berkman, Alexander. *Le mythe bolchevik suivi d'un chapitre inédit A contre-courant : anti-climax.* Traduit par Marianne Zaoui, préface de Moshé Zalcman. Baye ; Quimper : la Digitale Calligrammes, 1987.

Magasin - HET 8= 104.

En 1919, les Etats-Unis expulsent des anarchistes et syndicalistes radicaux. A. Berkman, comme E. Goldman, rejoint la Russie bolchevique. En pleine guerre civile, il perçoit l'envers du paradis dont il rêvait. Témoignage exceptionnel sur la vie et la révolution en 1920-1922, sur la révolte de Kronstadt dont il défend la cause face aux bolcheviks. Pour comprendre l'impasse du léninisme.

Comité révolutionnaire provisoire des matelots, soldats rouges et ouvriers (Kronstadt, Russie). *Journal de la commune de Kronstadt : 3-16 mars 1921.* Traduit par Régis Gayraud. Nouvelle éd. Coeuvres-et-Valsery : Ressouvenances, 2019.

Magasin - YC 8= 6000.

"Cette traduction intégrale du texte russe par G.R. a paru en 1988 chez Ressouvenances. Elle est présentée ici dans une nouvelle édition. Poussés à l'insurrection par l'intransigeance de Trotski et son refus d'organiser des élections libres des conseils ouvriers, les marins de Kronstadt (d'origines ouvrières et paysannes de toute la Russie) témoignent de la terreur prédatrice de l'appareil bolchevik et nomment dès alors la nouvelle classe dominante en formation, le capitalisme bureaucratique, en dénonçant l'univers policier qui lui garantit le pouvoir. La Commune de Kronstadt fut écrasée par l'armée rouge de Trotski avec l'aval de Lénine."

« *Izvestia* » du Comité révolutionnaire provisoire : des matelots, soldats rouges et ouvriers de la ville de Kronstadt [1921]. Traduit par Guy-Renaud. Les Pavillons-sous-Bois : Ed. Ressouvenances, 1988.

Magasin - HET 8= 352.

Goldman, Emma ; Alexander Berkman ; Ida Mett, et Murray Bookchin. *1917 : Revolution in Russia and Its Aftermath.* Montréal ; New York ; Chicago ; London : Black Rose Books, 2018.

Magasin - YB 8= 11438.

Guérin, Daniel. *Makhno Cronstadt Les Anarchistes russes en prison L'anarchisme dans la guerre d'Espagne.* (Ni Dieu, ni maître ; 4). Paris : François Maspero, 1970.

Magasin - SSO 6= 655-4.

— — —. **Ni Dieu ni Maître : Anthologie de l'anarchisme. II : Anthologie de l'anarchisme. Malatesta, Emile Henry, les anarchistes français dans les syndicats, les collectivités espagnoles, Voline, Makhno, Cronstadt, les anarchistes russes en prison, l'anarchisme dans la guerre d'Espagne.** Nouv. éd. – Paris : La Découverte, 1999.

Salle Labrousse - 909/320 GUER 2.

MacDonald, Dwight. « Retour sur Cronstadt (1938) ». In *Une tragédie sans héros : essais critiques sur la politique, la guerre et la culture, 1938-1957*, traduit par Grégory Cingal. Saint-Front-sur-Nizonne (Dordogne): Éditions de l'Encyclopédie des Nuisances, 2013, pp. 45-50.

Magasin - V 8= 84170.

Anthologie d'essais publiés entre 1938 et 1957 par le polémiste américain D. Macdonald (1906-1982), proche dans ses analyses d'H. Arendt et de G. Anders. Trotskiste devenu anarchiste, ami d'Orwell, qu'il accueille dans sa revue *Politics*, l'auteur dénonce la banalisation de l'horreur dans les sociétés de masse, la course à la guerre, l'aliénation du peuple ou la religion du progrès.

Marie, Jean-Jacques. *Cronstadt.* Paris : Fayard, 2005.

Magasin - M 8= 65627.

L'histoire de l'insurrection du 1er mars 1921 : 15.000 marins et soldats de cette ville située à l'ouest de Petrograd se soulevèrent contre le gouvernement du Conseil des commissaires du peuple. Ils furent au total 27.000 à protester contre les réquisitions de vivres destinées aux villes et à l'armée seules. L'analyse des archives soviétiques permet de donner un nouvel éclairage.

Mett, Ida. *La commune de Cronstadt : crépuscule sanglant des Soviets.* Paris : Spartacus R. Lefevre, 1949.

Magasin - V 8= 43024.

Plan : I. — LA FLOTTE DANS LE MOUVEMENT REVOLUTIONNAIRE RUSSE 1904-1906 1917 ; II. — PRELUDE A L'INSURRECTION Renforcement des cadres et misère du peuple Pétrograd à la veille de Cronstadt La résolution des marins de Cronstadt Analyse de la résolution ; III. — L'INSURRECTION DE CRONSTADT Le commencement de la révolte (1er et 2 mars) L'apogée de la révolte L'apogée de la révolte (du 2 au 7 mars) L'écrasement militaire Démoralisation dans l'armée rouge Réorganisation et répression dans l'armée rouge — Les derniers combats Représailles et massacres ; IV. — LES COURANTS POLITIQUES ET LA COMMUNE DE CRONSTADT. Les Anarchistes Les Mencheviks Les Socialistes-révolutionnaires de droite Les Socialistes-révolutionnaires de gauche Le « Jugement » de Lénine Le témoignage de Pétritchenko ; V. — CRONSTADT, DERNIER SURSAUT DES SOVIETS Les accusations de Trotski Les interprétations bolcheviques A la lumière de Rosa Luxembourg Une troisième révolution soviétique.

[Notice d'Ida Mett dans le « Maitron » : <https://maitron.fr/spip.php?article148536>].

Serge, Victor. *Mémoires d'un révolutionnaire et autres écrits politiques : 1908-1947.* Edité par Jean Rièrè, et Jil Silberstein. Paris : R. Laffont, 2001.

Salle Labrousse - 947.08 SERG m.

[Notice de Victor Serge dans le « Maitron » : <https://maitron.fr/spip.php?article50075>].

Skirda, Alexandre. *Kronstadt 1921 : prolétariat contre dictature communiste*. Paris : Les Éd. de Paris-Max Chaleil, 2012.

Magasin - V 8= 72392.

Ce document s'appuie sur des témoignages et des archives récentes publiées en Russie pour retracer l'histoire de la révolte de la population de Kronstadt contre le gouvernement bolchevique en mars 1921.

Voline, *La Révolution inconnue : Russie, 1917-1921*. Paris : Belfond, 1986.

Magasin – HET 8= 3678

Du pouvoir bolcheviste à Cronstadt, l'autre histoire de la révolution sociale en Russie. Vsevolod Mikhaïlovich Eikhenbaum, dit Voline, y décrit, documents à l'appui, les tentatives des soviets de s'organiser en unités de production autonomes, la révolution anarchiste paysanne en Ukraine (à laquelle il participa), les tentatives étatistes des bolcheviks puis la répression exercée par ces derniers.

[Notice de Voline dans le « *Maitron* » : <https://maitron.fr/spip.php?article154716>].

Yartchouk, Efim. *Kronstadt dans la Révolution russe*. Édité par Alexandre Skirda. Paris : Noir rouge, s. d.

Magasin - YB 8= 373.

Un récit de la révolte de Kronstadt, en 1921, dont l'objectif était de défendre les soviets librement élus et non le pouvoir des partis.